



Guatemala

FENTRAVIG, Federación Nacional de Trabajadores y Vendedores Independientes de Guatemala

Jorge Peralta, coordinador

La idea de crear una federación de trabajadores por cuenta propia nace a finales del 2008, mediante una reunión de diversas organizaciones representativas de éstos que en ese entonces formamos parte del FNL, Frente Nacional de Lucha. Por iniciativa propia y esfuerzo de las organizaciones es marzo del 2010 se presentó ante el Ministerio de Trabajo y Previsión Social la propuesta de inscripción de la federación en el padrón de organizaciones sindicales de Guatemala.

Las organizaciones propulsoras de la unidad y articulación que iniciaron la propuesta de conformar una federación han sido: STTIGUA, Sindicato de Trabajadores y Trabajadoras Independientes de Guatemala, y SINTRAINSA, Sindicato Nacional de Trabajadores Independientes de Salud

Otros sindicatos fueron motivados por la propuesta y estos son:

- SITRAAG, Sindicato de Trabajadores de la Antigua Guatemala.
- SIVEMA, Sindicato Independiente de Vendedoras de Malacatan San Marcos
- SILAINEI, Sindicato de Leñadores y Artesanos Independientes del Estor Izabal
- Sindicato de Cabañas Zacapa.
- Sindicato del Mercado Sur Dos

La Federación dejó de ser miembro del FNL a finales del 2010, por diferencias al tratar de imponer políticas no convenientes a los intereses de la Federación y sus miembros. A partir de esto la federación ha sido una organización independiente no miembro de ninguna central en Guatemala. Las organizaciones que decidieron seguir siendo parte del Frente fueron SITRAAG, SIVEMA y SILAINEI.

En el año 2012 el Sindicato del Mercado Sur Dos ha obtenido su reconocimiento legal como sindicato y es uno de los bastiones fundamentales dentro de la Federación.

A partir de entonces, la Federación ha iniciado una lucha no solo por contrarrestar los ataques de autoridades locales y nacionales, a nuestros miembros, sino la misma sobrevivencia sindical de nuestra naciente organización.

La mayor parte de los afiliados son integrantes de la mal llamada Economía Informal o sea vendedores de mercados, plazas, ambulantes, de comida, junto a otros trabajadores también independientes: artesanos, obreros independientes, profesionales, técnicos, así como graduados de nivel medio.

Tiene 5000 afiliados, aunque la representatividad es mayor, porque los trabajadores temen integrarse, ante la

represión. Las mujeres son un aproximado del 70% de los afiliados.

Los siguientes son éxitos de la Confederación:

-Cabañas Zacapa. Se logró con el apoyo del STTIGUA la autorización de un campo para un mercado, incluyendo sus respectivos servicios básicos. La alcaldía de la localidad pretendía desalojarlos a un lugar sin los respectivos servicios o protección, pero la comuna accedió a través de la presión de los compañeros que tuvieron que salir a manifestarse a las calles.

-SINTRAINSA. Ha logrado acuerdos con la Comuna de Ciudad de Guatemala y el Ministerio de Salud Pública, para una capacitación a las compañeras sobre Comadronas Tituladas.

-Mercado Sur Dos. Logró un acuerdo para quedarse en los alrededores del mercado, transformando la apariencia del mismo, gastando y desembolsando cada uno de ellos para este mejoramiento del mercado

La organización le apuesta a la formación y capacitación técnica de sus miembros.

La atención de las mujeres afiliadas es un reto especial. Si las mujeres están mejor capacitadas tienen más oportunidad de progresar en la vida y al mismo tiempo de servir en la organización. En la Junta Directiva tienen puestos claves, como de Finanzas, Conflictos, Relaciones y Comunicación.

La noticia reciente más importante, durante el año 2013, es que se ha contado con una serie de reuniones estratégicas con la dirigencia de la Unión de Trabajadores de Quetzaltenango (UTQ) y con la Coordinadora Nacional de Unidad Sindical y Social (CNUSS), ya que estas

cuentan entre sus organizaciones con sindicatos de trabajadores por cuenta propia, llegando al acuerdo político y social de la creación de la primer Central de Trabajadores por Cuenta Propia y FENTRAVIG es la impulsora y máxima representante.

Puede decirse que nuestra Federación se ha ido posicionando de un renombre tanto nacional como internacional (está afiliada a Streetnet Internacional) con el puro esfuerzo de sus miembros. Es así como la federación ha ido creciendo y estabilizándose hasta ser un referente de los trabajadores por cuenta propia de Guatemala, aunque reconocemos que hace falta mucho más por hacer.